

## LE LIVRE DE M. ANDRÉ SIEGFRIED

### “ LE CANADA — LES DEUX RACES ”

**C**N nous a demandé de parler de ce nouveau livre, à certains égards très bien fait et à d'autres si injuste, qu'un écrivain français, M. André Siegfried, « huguenot de naissance et libre-penseur de profession », vient de publier sur notre pays.

\* \*

M. Siegfried divise son ouvrage en quatre parties :

1o Il étudie le problème psychologique des races canadiennes, en considérant ses principaux facteurs : l'Eglise, l'école et les sentiments nationaux ;

2o Il s'occupe de la vie politique, de l'organisation des partis, le libéral et le conservateur, de leurs programmes ;

3o Il signale l'équilibre des races et des civilisations ;

4o Il parle des relations extérieures de notre pays et il conclue par un regard sur l'avenir.

\* \*

« Ce n'est pas un livre banal, tant s'en faut, écrit M. Chapais, dans sa chronique de la *Revue Canadienne* (août 1906). C'est une œuvre remarquable, sous beaucoup de rapports. L'auteur a bien étudié son sujet, en a considéré tous les aspects, se l'est rendu étonnamment familier, a su tirer un merveilleux parti des documents nombreux et excellents qu'il a étudiés. Il a saisi la complexité du problème canadien ; il a compris mieux qu'un grand nombre d'auteurs étrangers la vraie nature de notre situation politique et de nos sentiments nationaux. Tel de ses chapitres est un chef-d'œuvre d'exposition. Nous ne saurions trop louer dans cet ouvrage la précision et la clarté des analyses, la justesse des formules, la sûreté des informations..... »